



Figura 7

Plano de Málaga en 1694 por el ingeniero Torelli. S.H.M. (col. Simancas por Aparici) tomo 22, folio 310, siglo XVII. Archivo de Simancas-Negociado de Guerra, legajo 2.994 año 1994

Notas propias del Sr Bordejé

Plano en papel de 0,55 x 0,30 dibujado a pluma y a pincel, colores claros y suaves(...) las dimensiones del plano a cuadro central son 0,20 x 0,20.

Notas mías: el monte del castillo parece levantarse sobre un terreno llano, solamente destacan el montecillo de la izquierda del castillo y el otro cerro pequeño situado junto al pueblo...

En el castillo los muros se interrumpen en ciertas partes, ya sea por ruina o por la escabrosidad del terreno. Algunos edificios del castillo van lavados en azul y otros en los del pueblo en rosa a los montes y rocas en color marrón muy claro y están hechos a pincel.

Manilva

Plano de la planta del castillo de Manilva y perfil del mismo. Copia a lápiz en papel cebolla (fechado el 25 de agosto de 1953). Sin datos del documento original copiado.

Ronda

Plano de Ronda en el s XVIII por Melchor Gerona. Copia a lápiz en papel cebolla de un original del Servicio Histórico Militar con la signatura N-M-7-24. Firma del original: Melchor Gerona (rubricado).

En el plano figura el «Puente Nuevo», de Martín de Aldehuela (1750-93), luego debe de ser posterior a esa fecha.

Notas propias del Sr. Bordejé

El dibujo de esta copia mía está regularizado porque el plano original es muy tosco de dibujo.

TORRES COSTERAS

Torres de costa en la provincia de Málaga por V. Beleña (1867)

Copia a lápiz en papel cebolla de un original del Servicio Histórico Militar (Depósito General Topográfico de Ingenieros) con la signatura N-M-11-4 (3 hojas). (fecha del calco, 2 de febrero de 1956).

Leyenda

Planos 1 y 2 anejos al Plano General de la costa de esta comandancia (de Málaga) determinando la situación de las diferentes torres vigías artilladas, reductos y castillos que existen en la misma. Los planos 1 y 2 son para señalar las zonas o explanadas de servicio de las torres vigías de la costa. Málaga, 9 de noviembre de 1867. El Comandante de Ingenieros Vicente Beleña (rubricado). Vº Bº El Director Subinspector José Mª de Vizarrón (rubricado). Aprobado por Real Orden de 14 de marzo de 1868; el secretario Juan J. Marin (rubricado).

Plano 1 (planta redonda y sección); torres de Málaga, Lagos, Benagalbón, Palomas, Quebrada, Calaburra,

Nueva, Río Real, Baños, Padrón, Salda Vieja y Chullera.

Plano 1 (planta cuadrada y sección); torres de El Jaral, Ladrones, Duque, Guadelmara y Salto de la Mora. Zona de servicio de ambos tipos, 10 metros alrededor.

Plano 2 (planta redonda y sección); plano de la torre artillada del Algarrobo.

Plano 2 (planta en pezuña y sección); torres de Moya Blanca y Lance de los Caños. Zona de servicio de ambos tipos, 20 metros alrededor.

Notas propias del Sr. Bordejé

La signatura N-M-11-4 consta de 3 hojas o planos. Los dos primeros son en tela amarilla de 0,5 x 0,3 m. Dibujados en líneas negras y sin color. Indican las zonas o explanadas de servicio que han de rodear a las torres vigías de la costa y la planta y sección de cada clase de torre. La tercera hoja, de la que éstos dos primeros son complementos, es un mapa de costa de la provincia de Málaga hecho en tela blanca de 1x0,5 m. dibujado en tinta negra a mano con el relieve topográfico hecho en curvas de nivel y en dos escalas (...) El plano indica 54 obras en la costa de esa provincia, sin contar los castillos de Málaga, Estepona y Marbella. De ellas se eligen en 1867, 23 para ser conservadas en servicio, las cuales se insertan en el mapa con unos puntos de carmín. Muchas de estas torres provienen de los siglos XVI y XVII y otros, los castillos que señala, más antiguos. Los tres planos van firmados en la misma fecha y por los mismos nombres que arriba se transcriben.

Torre costera de Chilches

Copia a lápiz en papel cebolla de un original del Servicio Histórico Militar. Ver torres de costa en 1967. Torre troncocónica; vista desde el lado del mar, sección del perfil posterior, planta con la plataforma y sección horizontal de la planta alta.

Torre del Mar en Vélez-Málaga

Copia a lápiz en papel cebolla de un original del Servicio Histórico Militar (Dep. Gral. Topográfico de Ingenieros) S. N-M-13-9, hojas 10 y 11.